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diGuido Biondi 

pochi 
lo sanno , ma L ' Italiano di Toto Cutugno è , 

dopo Volare di Domenico Modugno , la canzone 
italiana più popolare all ' estero e quella che rende 
maggiormente nei guadagni dei diritti d ' autore 

( Siae ). 

Snobbati e poco considerati in Italia hanno trovato 
la seconda chance nei Paesi dell ' ex Unione 

Sovietica .Dove sono venerati maestri ,molto più di 
Vasco e Ligabue 

A Mosca ogni 
concerto è un 
tutto esaurito 

SIAMOABITUATI A PENSARE che solo Laura Pausini , 

Eros Ramazzotti e Bocelli siano conosciuti fuori dalla 
nostra patria ma non è così . Soprattutto nei paesi legati in 
passato all ' ex Unione Sovietica , grazie alla diretta del 
Festival di Sanremo , i nostri artisti più acclamati si chiamano 
Al Bano , Riccardo Fogli , Ricchi e Poveri , Pupo e - più di 
ogni altro - Toto Cutugno , vera leggenda in Russia , capace 
di fare soldout nei concerti con 7-10.000 persone ( Crocus 

City Hall a Mosca , ad esempio ) . Il motivo di questo amore 
smisurato per la canzone 
melodica italiana lo spiega 
bene Riccardo Fogli , 

intervistato dal Fatto : " Siamo
stati i primi artisti stranieri 
ad essere visti in tv ; molte 
delle nostre canzoni sono 
rimaste nei loro cuori . 
Abbiamo rappresentato per il 
pubblico dell ' est Europa 
una novità fortissima che 
ha cambiato la loro vita. 
Hanno imparato l ' 

italiano 
grazie alle nostre canzoni. 
Per loro l ' Italia 

rappresentava un sogno - ed è ancora 
così - ma prima era 
irrealizzabile spostarsi ad 
esempio dall ' ex Urss . Noi 
facciamo parte del loro 
immaginario collettivo , dei loro 

. Storie di tutti i giorni , 

GLIEROI DI 
SANREMO DEGLI 

ANNI ' 80 IN 
RUSSIA SONO 
MITI .RICCARDO 

FOGLI :

"

HANNO

I M PA RATO LA 
NOSTRA LINGUA 

GRAZIE A NOI 
E GLI ? ENTRATA 

NEL CUORE 
" 
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, sono
memorizzate 

; i russi ci 
dicono che l ' italiano è la loro 
lingua del cuore . Ci dicono 
che siamo fratelli , che 
abbiamo molte cose in 
comune : amano la nostra 
umanità , 

i nostri brand , gli 
spaghetti , il vino . Forse è anche 
merito nostro se oggi i 
Russi amano l ' Italia " 

. Gli fa eco 
Al Bano , anche lui 
popolarissimo da queste parti : 

" All ' estero è il Made in Italy 
che funziona 

. Giappone , 

Cina , Russia tutti 
conoscono i testi in italiano . Anche 
quando vado a suonare in 
America e Canada trovo 
sempre una fusione tra 
italoamericani e russi oppure 
armeni , hanno lo stesso 
Dna . Felicità , Nel sole e i 
classici come Va pensiero sono 
tutti parte integrante del 
mio repertorio ed 
esprimono per molti un legame 
forte con l ' Italia . Stiamo anche 
organizzando una serie di 
concerti con Umberto 
Tozzi e Toto Cutugno : la prova 
generale è stata a Sofia 

, 
in 

Bulgaria ed abbiamo fatto il 
botto . Io vado dove mi 
chiamano , è la meta più 
sicura 

" 

. L ' 

anno scorso 
l 

' evento principale in 
Russia è stata la reunion con 

Incoppia 
INSIEME NELLA MUSICA 

L 
' ex coppia più bella del 

mondo , Al Bano Carrisi e Romina 
Power , per dirla con le loro 
stesse parole , in pratica sono 
tornati a cantare in coppia . 

Solo per l ' estero . Dopo un grande 
successo raccolto a Mosca ( il 

concerto è stato registrato a 

fine 2013 e trasmesso su 
Raiuno nel gennaio scorso ) sono 
tornati in coppia nei casin? di 
Atlantic City , dove hanno 
riscosso un grandissimo 
successo . La coppia era già popolare 

negli anni Settanta anche negli 
Usa : Romina , infatti , è figlia 

del grande attore Tyron Power 

e il matrimonio col ragazzo di 
Cellino San Marco , all ' epoca , 

fece molto scalpore . I giornali 
rosa parlano anche di ritorno 
di fiamma. . Presunto. 

Romina Power a Mosca , un 
successo oltre ogni 
previsione 

, ci sarà una replica anche da noi? "

Sta organizzando 
tutto il manager russo che detiene l ' esclusiva per me e 
Romina " 

, racconta Al Bano , 

"

si chiama Andrej Agapov ed 
è il più grande promoter dell ' ex Urss . Mi fido di lui e sono 
certo che faremo un unico grandissimo concerto , qualcosa 
che lascerà il segno "

. 

FOGLI , PRESENTE all ' evento a Mosca , parla di serata 
iperbolica : 

" Ho avuto l ' 

onore di essere invitato alla serata , non una
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potete immaginare i volti del pubblico in estasi " 

. Al Bano 
prova a spiegare come mai non ci sono nuovi artisti a 
varcare le stesse frontiere : 

" In Italia stanno facendo un 
prodotto di struttura anglosassone e quindi non si pu? 
definire italiano ed è un peccato . Mi auguro che ci siano 
cantanti migliori di me tra i giovani .Io sono il peggior 
critico di me stesso e questo mi impone di migliorarmi di 
anno in anno . Mi piace molto Tiziano Ferro ,Mengoni ha 
una grande bella vocalità . Noi nascevamo da gare duris 

sime : Sanremo , 
Canzonissima 

, Un disco per l ' estate e 
duravamo nel tempo . I giovani di adesso quanto possono 
reggere? Il consumismo che c' è in tutte le cose è arrivato 
anche nella musica . Oggi a 15 anni ti piace un cantante e 
l 

' 

anno dopo hai già cambiato simpatie " 

. Ma il calore del 
pubblico è lo stesso - ancora - anche nel nostro Paese? " In 
Italia faccio molte date nelle piazze , nelle feste popolari , 

sono un vero runner , un maratoneta " 

, stigmatizza Fogli , 

"

a 

Frosinone abbiamo appena fatto un bel concerto con oltre 

10.000 persone . Mi sento molto amato , quando faccio 
benzina mi devo fermare a firmare dieci autografi o fare un 
selfie con lo smartphone , ci scambiamo bei ricordi con il 
pubblico .Certo se mi chiamasse Carlo Conti al prossimo 
Festival sarei felicissimo ma solo se riservasse a noi cantanti 
storici una dimensione curata " 

. Al Bano la butta sul ridere : 

"I fan? Finché hai 40 , 45 anni li trovi ad aspettarti fuori dal 
concerto poi 

, successivamente , appartieni a un pubblico 
maturo .L ' entusiasmo lo senti dentro il teatro , in quella 

dimensione , anche se qualche persona ti aspetta sempre per 
l 

' autografo . 
Quando ero più giovane c' era chi si strappava 

i capelli ( ride , ndr ) 
" 

. Fare concerti in Russia pu? far 
scoprire qualcosa di interessante : 

" Quando sono in tour in 
quel paese , magari scopro che in una cittadina sconosciuta 
costruiscono i motori per i trattori 

" 

, confida Fogli , 

" in 
un' altra sviluppano i reattori dei missili ; curioso sempre 
ovunque mi trovi " 

.Forse potrebbe convincere i suoi ex 
colleghi Pooh a fare un concerto a Mosca : 

" Io e i miei amici 
Pooh cantiamo diversamente uguali ( ride , ndr ) . Il 3 
gennaio sono stato a Bergamo a ricordare il grande 
compositore Valerio Negrini e ci siamo rivisti , molto 
emozionati 

. Vedremo " 

.Ma com' è la giornata ideale di uno dei 
nostri portabandiera in Russia? L ' abbiamo chiesto a Toto 
Cutugno , il più assiduo e rispettato cantante nel paese di 
Putin :

" Arriviamo in aeroporto e 
ci viene a prendere una macchina 
con autista fmo all 

' 

hotel , vado 
nella suite e trovo la mia frutta : 

diciamo che mi coccolano . 

Adesso in genere mi alzo all ' una e 
mezza 

, le due di pomeriggio . Poi 
faccio le interviste o la 
conferenza stampa . Alle 16 faccio il sound 
check : all ' estero i concerti 
iniziano alle 19 e quindi vado in 
camerino mi preparo e chiedo se c' è 

gente . In genere Danilo , il mio 
manager e angelo custode mi 
comunica che è sold out . Sono 
concerti singoli non tour veri e 
propri . I primi tre minuti sono in 
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apnea , agitato ma il pubblico 
reagisce sempre in maniera pazzesca 
e mi sciolgo .Ho un traduttore , 

scherzo e parlo col pubblico . 

Vogliono sentire soprattutto " Soli " 

, 
" Serenata " 

, 

"

Voglio andare a 
vivere in campagna " 

.Non faccio 
mai bis ma sto tre ore sul palco. 
Quando esco trovo un grande 
numero di persone che mi vuole 
salutare . E poi vado quasi sempre 
in un ristorante italiano . E torno 
in hotel e non riesco mai ad 
addormentarmi fino alle sei di 
mattino 

"

. Cutugno è stato ricevuto 
anche da Putin : 

"

Ho suonato per 
tutti i presidenti . Lui l ' ho 
incontrato recentemente . Durante il 
concerto era a tavola , poi si è 
alzato ed è venuto a conoscermi di 
persona e a ringraziarmi . Ho 
visto un uomo con degli occhi di 
ghiaccio come non ho mai visto 
nessuno . Non credo che sia 

molto diverso da come appare in 
pubblico 

" 

.

SPESSO I NOSTRI CANTANTI si incrociano , dice Toto :

" Raramente ma capita . Ultimamente ho fatto un concerto 
con Al Bano . Per me è come mio fratello , ha rappresentato 
molto nella mia vita . Il cantante pu? piacere o meno ma 
come uomo è un grande . Io sono un orso e sto nel mio 
guscio lui invece è un enorme Pr , magari fossi come lui! 
Sette anni fa ho avuto problemi di salute e Al Bano mi ha 
fatto conoscere un professore dell ' 

Ospedale San Raffaele , 

Rigatti : mi ha salvato la vita . Mi avevano trovato un 
problema alla prostata molto grave e mi hanno detto di operare 
subito . Gli devo tantissimo . Pensate che siamo stati senza 
parlarci per una decina di anni e non so ancora il perché " 

.

Ma la nostalgia di esibirsi in Italia c' è? 
" Certo che mi manca , è il mio paese . Prima facevo le feste 
di piazza , sono orgoglioso di questi incontri con il 
pubblico 

.Adesso ogni mese ho un controllo e alla mia età non 
posso più fare troppe fatiche . In più il compenso che ho 
all 

' estero qui non me lo danno . Se accettassi un budget 
minimo , farei le serate che voglio in Italia . Farei dei teatri 
anche gratis ma con una grande orchestra sinfonica . Con 
tutti i suoi difetti non c' è un paese bello come il nostro " 

. 

L 
' italiano l ' 

a vevo 

scritta per Adriano , 

ma lui la rifiut? .Quando 

vinsi il Festival andai 

al mare e gridai di gioia , 

da solo . Berlusconi mi aveva 

conquistato , ma non lo 

voterei . 
Renzi è simpatico , 

ma rimango a casa 

non conosce l 
' 

Italia diversamente da 
se non vendono 
dugno . Pensiamo a 

rispetto .Magari c' è 

Lei non è stato mai 
Ho conosciuto 
portarmi a Canale 5 
Rai per 
fare l ' inno del 
non sono più 
Forse in un' altra vita 

avuto un debole per il 

Si pu? essere . Mi 
chiamavano i 
basso durante le 
Faceva finta... 
Si mi ha detto così ( 
di persone . Come 
simpatico Renzi 

. 

confusione e io ho 
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10PARLA " L ' ITALIANO VERO " 

"I miei pezzi 
cantati da Leali 
e Celentano "

Schivo
, timido , riservato , Toto Cutugno è il cantante più amato 

nell ' Europa dell ' Est . Ha incontrato tutti i presidenti dell ' ex Urss e 
riempie teatri di 10.000 persone. 
Lei ha vinto Sanremo come solista nel 1980 con la canzone " Solo noi " 

. 

Si ricorda cosa ha fatto dopo essere uscito dal teatro Ariston? 
Mi sono trovato sul palcoscenico di Sanremo per la prima volta e non 
mi aspettavo di vincere il Festival . Finita la serata volevo andare all ' 

hotel per festeggiare ma avevo una tale confusione in testa che ho finito 
per prendere la macchina e sono andato verso Bordighera in una 
spiaggia e quando ho visto il mare - la mia vera fonte d ispirazione - , mi 
sono messo a urlare dalla gioia , da solo. 
Rispetto ad altri artisti sembra quasi che per esibirsi si sia dovuto 
violentare. 

Sì . Anche nelle fotografie tutti mi dicevano di sorridere . Anche per le 
interviste : non voglio mai farle ; poi dicono che sono scorbutico e 
incazzoso ed invece sono solo timido. 
Allora perché ha scelto di esporsi facendo il cantante? 
Io volevo solo scrivere canzoni 

, avevo già avuto un buon successo in 
Francia e in Germania come compositore . La "

colpa 
" fu di Mike 

Bongiorno , aveva richiesto all ' editore Curcio che era anche il mio , una 
canzone per la sigla di un suo programma tv . Gli fecero sentire la mia 
" 

Donna donna mia " e volevo farla cantare da Drupi ma il provino 
aveva la mia voce ; Mike fu categorico , la voleva con la mia voce e così 
scelsi di dargli retta , pur con mille dubbi . Da quel giorno divenni un 
cantante. 
Come compositore lei ha avuto molte soddisfazioni... 
Ho scritto 13 canzoni per Celentano , un uomo straordinario : l ' ho 
amato sin dall ' inizio della sua carriera . Andavo a casa sua e giocavamo 
a tennis ; si fidava di me come compositore ma non è mai stato un 
rapporto alla pari. 
A suo modo poteva anche essere un riconoscimento - in modo sottile 
della sua statura e del successo acquisito. 
Certo , 

senz' altro .

"

L 
' 

italiano 
" 

l 
' 

avevo scritta per lui ma la rifiut?.. . 
A 

me non piacciono molto le sue ultime canzoni a parte il capolavoro 
"

Ti 
" 

nsoe cambia il mondo " 

ime mai i nuovi big della musica italiana non le 
iedono canzoni nonostante il successo come 
itore? 
"obabilmente mi considerano un po' ruffiano , 

lo che scrive 
"

Le mamme " 

( ho scritto una 
poeper mia mamma dopo la sua morte ) o "

Figli " 

rché volevo parlare di cosa significa essere 
getore.. 

.Non le hanno capite , sono state 
struentalizzate mentre all ' estero ne fanno successi 
ternazionali 

. Se uno mi chiede una canzone... 
L esempio mi farebbe tantissimo piacere se 
Fio!la Mannoia mi chiedesse di scriverle un brano ; 

T lei lo farei , 
anzi ne ho già una pronta . Anche 

T Renato Zero . Ho dato tanti successi ai col -
hi Miguel Bosè ( 

" 

Olympic Games " 

) , Luis 
MiLel ( 

" Noi ragazzi di oggi " 

) , Fausto Leali ( 
" Io 

no 
" 

)e tanti altri . I big si scrivono le canzoni da 
li : Cremonini mi piace molto , Jovanotti ha 
ritto "Ate " che credo sia una bellissima 

poeAore oggi ghettizzato in programmi tv di 
noalgia eppure molti dei nostri big all ' estero non 
inno il suo successo. 
ero , molti già a Lugano sono sconosciuti . Non 
spiegarmi il mio successo all ' Est . Gente che 

6 / 7
Copyright (Il Fatto Quotidiano)

Riproduzione vietata



N° e data : 140526 - 26/05/2014

Diffusione : 64385 Pagina : 11

Periodicità : Quotidiano Dimens. : 76.07 %

FattoQuo_140526_10_1.pdf 2089 cm2

Sito web: http://www.ilfattoquotidiano.it

nonconosce l ' italiano , ma canta i miei testi . Persone che vedono l 
' 

Italia diversamente da noi . In Francia Aznavour o Mirelle Mathieu anche 
se non vendono dischi restano signori , in Italia no , forse solo Mo 
dugno . Pensiamo a Bobby Solo e Little Tony messi in disparte ; non c' è 

rispetto . Magari c' è per Gino Paoli ma all ' estero non sanno chi sia. 
Lei non è stato mai legato a simpatie politiche , non è vero? 
Ho conosciuto Berlusconi tempo fa : sono andato a casa sua , voleva 
portarmi a Canale 5 ma io facevo già il conduttore e sono rimasto alla 
Rai per riconoscenza 

, parola oggi sconosciuta . Mi aveva proposto di 
fare l ' inno del Milan e l ' ho fatto , ma poi Silvio è entrato in politica e 
non sono più riuscito a incontrarlo , vorrà dire che lo dar? a Galliani. 
Forse in un' altra vita Berlusconi voleva fare il cantante , ha sempre 
avuto un debole per il piano bar. 
Si pu? essere . Mi ha raccontato che aveva un gruppo da giovane e si 
chiamavano i Dottores con Confalonieri e faceva finta di suonare il 
basso durante le crociere. 
Faceva finta... 
Si mi ha detto così ( ride , ndr ) . Mi ha sedotto come ha fatto con milioni 
di persone . Come uomo è un grande ma oggi non lo voterei . Mi è 
simpatico Renzi 

. Grillo dice cose anche giuste , ma poi i fatti? C' è molta 
confusione e io ho già deciso . Non voter?. 

G.Bio.
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